
今、教室からたくさんの歌声が流れてきています。各学級では合唱コ
いま きょうしつ うたごえ なが かくがっきゅう がっしょう

ンクールに向けての練習が進んでいることでしょう。本年度の文化発表会
む れんしゅう すす ほんねん ど ぶん か はっぴょうかい

スローガンは、『伝唱』。その設定理由の中には、『仲間の思いを感じとり、お互いのことをも
でんしょう せってい り ゆう なか なか ま おも かん たが

っと知ることでより深い仲間とのつながりをつくる』ことをめざしていきたいとあります。特
し ふか とく

に合唱コンクールは、一人一人が自分の役目を果たすことによって、全体への貢献と個人の
ひと り じ ぶん やく め は ぜんたい こうけん こ じん

充実感を高めることができる価値ある行事だと言えます。学級が一丸となり、つながること
じゅうじつかん たか か ち ぎょう じ い いちがん

の心地よさを味わえる合唱コンクールを期待しています。
ここ ち あじ き たい

さて、今号はみなさんの学校生活を見ていて、こんな力をつけてほしいなぁと感じていま
こんごう がっこうせいかつ み ちから

すので、それをお伝えします。それは、「常に心の回復力 (レジリエンス)を高め
つた つね こころ かいふくりょく

よう」ということです。生活している中では、すべて自分の思う通りにうまくい
とお

くことはありませんよね。すべてはトライ＆エラーです。しかし、失敗すら無駄
しっぱい む だ

にはなりません。ただ、どんな困難にぶつかっても、しなやかに回復し、乗り越える力、逆 境
こんなん の こ ぎゃっきょう

や困難から立ち直る「打たれ強さ」を身につけてほしいと思っています。強い自分も弱い自分
た なお う づよ み つよ よわ

もあなた自身です。どんな自分でも大丈夫だと肯定することで折れない心を育んでほしいの
じ しん だいじょう ぶ こうてい お はぐく

です。高い目標をもち、レジリエンスを高め、あなたらしく、しなやかに前へ進んでくれる
もくひょう まえ

ことを願っています。
ねが

９月１７日(火)から２名の教育実習生が先生になるために本校で
めい きょういくじっしゅうせい せんせい ほんこう

勉強をすることになりましたので、紹介いたします。２名の教育実
べんきょう しょうかい

習生には、短い期間ですが、教育のたのしさや大切さを学んでいた
みじか き かん たいせつ まな

だきたいと思っています。しっかりがんばってください。

先生〈教科：保健体育〉 先生〈教科：保健体育〉
きょう か ほ けんたいいく

大学から来ました です。 大学から来ました です。
だいがく き

担当クラスは１年２組です。 ３年４組を担当させてもらいます。
たんとう くみ

２週間というとても短い期間ですが、来 ４週間ですが、精一杯頑張ります。よろし
しゅうかん らい せいいっぱいがん は

年からの教員生活の糧にしたいと思ってい くお願いします。
ねん きょういん かて

ますので、よろしくお願いします。

左： 先生、右： 先生
よろしくお願いいたします！

小郡市立小郡中学校 令和６年９月１８日

小郡中学校だより 第２１６号

校長 船 津 聡 哉

学校教育目標 ～夢と志をもって主体的に学び、心豊かにたくましく生きる生徒の育成～

心の回復力〈レジリエンス〉を高めよう！

教育実習生の紹介



福岡県新人水泳競技大会及び
けんしんじんすいえいきょう ぎ たいかいおよ

うきは市・小郡市三井郡(ブロ
し お ごおり み い ぐん

ック)新人陸上競技大会の結果
りくじょう けっ か

は、表の通りです。出 場した
ひょう しゅつじょう

選手のみなさんは、最後まであ
せんしゅ さい ご

きらめない姿勢で試合に臨み、
し せい し あい のぞ

全力を尽くしてくれました。本
ぜんりょく つ ほん

当によくがんばりました。なお、
とう

９月２５日(水)には筑後地区新
ちく ご ち く

人陸上競技大会が開催されます。
かいさい

出場する選手のみなさんの健闘
けんとう

を祈っています。
いの

また、９月１４日(土)に福岡市南市民センターで開催された管打楽器ソロコンテストには
みなみ し みん かん だ がっ き

本校３年生の さんが出場し、木管部門で１位〈吹奏楽連盟理事長 賞を受賞〉とい
ねんせい もっかん ぶ もん すいそうがくれんめい り じ ちょうしょう じゅしょう

うすばらしい結果を残しました。入 賞、おめでとう。
のこ にゅうしょう

体験学習は、子どもたちに現実生活への興味や関心をもたせたり、社会性や他者との共
たいけんがくしゅう こ げんじつ きょう み かんしん しゃかいせい た しゃ きょう

生力、豊かな人間性を養うことにつながるなど、成長途中の子どもたちに発達を促すこ
せいりょく ゆた にんげんせい やしな せいちょう と ちゅう はったつ うなが

とができます。本校でも自分自身の発見にもつながる価値ある体験学習を行っています。
はっけん か ち おこな

９月に実施した１年生そして２年生の体験学習を紹介します。
じっ し

【１年生 平和学習〈大刀洗空襲に学ぶ〉】

１年生は、９月３日(火)，４日(水)そして１０日(火)に講師をお招
こう し まね

きしての講話、１１日(水)，１３日(金)にはフィールドワークを実
こう わ

施しました。フィールドワークでは大刀洗空襲跡(碑)や大刀洗飛
た ち あらいくうしゅうあと ひ ひ

行場等関連施設跡など、身近な場所にある戦跡等を巡り、大刀洗平
こうじょうとうかんれん し せつ み ぢか ば しょ せんせき めぐ へい

和記念館の見学も行いました。生徒のみなさんはどんなことを感じたでしょうか。今、私た
わ き ねんかん けんがく せい と わたし

ちがどれだけ平和で幸せな暮らしをしているのかを改めて感じたと同時に戦争の悲惨さや平
しあわ く あらた どう じ せんそう ひ さん

和の大切さを伝えていかなければならない役目があることを感じた学習になったようです。

【２年生 職場体験学習】

２年生は、９月３日(火)，４日(水)に３４ヶ所
しょ

の事業所で職場体験学習にとりくみました。自
じ ぎょうしょ しょく ば

分の適性や将来の職 業について考えるよい機
てきせい しょうらい しょくぎょう かんが き

会になったのではないでしょうか。ぜひ、ご家庭
かい か てい

でも将来の生き方や進路についてお子さまと話
い かた しん ろ はなし

をしていただきたいと思っています。

本校生徒の活躍の紹介〈各種大会の結果〉

体験学習でたくさんのことを学びました〈１，２年生〉

ブロック新人陸上競技大会より

「頓田の森」にて

職場体験学習の様子



福岡県教育委員会では、県内各地域における児童生徒の学力の状 況をきめ細かく把握・
ふくおかけんきょういく い いんかい ないかく ち いき じ どうせい と がくりょく じょうきょう こま は あく

分析することにより、教育及び教育施策の成果と課題を検証し、その改善を図るため、毎年
ぶんせき およ せ さく せい か か だい けんしょう かいぜん はか まいとし

「福岡県学力調査(国語・数学)」を実施しています。今号ではその結果をお知らせします。
ちょう さ こく ご すうがく じっ し こんごう けっ か し

１，２年生の生徒のみなさんには、すでに個人票はお配りしていますので、それぞれの教科
ねんせい こ じんひょう くば きょう か

の領域等に関する全体的傾向と課題についてお伝えすることにします。
りょういきとう かん ぜんたいてきけいこう つた

１年生国語全体の正答率は、県平均を
せいとうりつ へいきん

下回り、基礎的知識の定着とその活用
したまわ き そ てき ち しき ていちゃく かつよう

に大きな課題が見られます。特に正答率
おお み とく

が低かったのは、「目的や意図に応じて、
ひく もくてき い と おう

自分の考えの理由を明確にし、条件に
じ ぶん かんが り ゆう めいかく じょうけん

従って書く(本校正答率6.9%)」や「目
したが か ほんこう

的を意識して、中心となる話や文を見
い しき ちゅうしん はなし ぶん

つけて要約する(本校正答率14.9%)」問題
ようやく もんだい

です。聞き手を意識し、わかりやすい語句
き て ご く

を選択して話す〈話すこと・聞くこと〉
せんたく はな

や伝えたい事柄が相手に効果的に伝わる
ことがら あい て こう か てき

ように書く〈書くこと〉は無解答率も高
む かいとう たか

く、基礎的事項の習得を図る必要があ
じ こう しゅうとく ひつよう

ります。学校としては、子どもたちの課
がっこう こ

題を意識し、工夫ある授業づくりに努
く ふう じゅぎょう つと

めていきたいと考えています。

１年生数学全体の正答率についても、

県平均を下回り、基礎的事項に課題が

ありました。特に正答率が低かったの

は「61.7÷4.5(本校正答率20.8%)」、

「36,52,68,84の和が8の倍数になる説明
わ ばいすう せつめい

(本校正答率29.7%)」、「示された考えに
しめ

従って数量の関係を読み取る(本校正
すうりょう かんけい よ と

答率16.8%)」、「全体の人数と百分率で
にんずう ひゃくぶんりつ

表した割合から条件にあった人数を求め、比較し、正しいかどうかを説明する(本校正答率28.
あらわ わりあい もと ひ かく ただ

7%)」問題でした。この学力調査は小学校までの内容(算数)が出題されています。算数から
しょう ないよう さんすう しゅつだい

数学へと学習が進んで半年が過ぎようとしていますが、これまでの学習内容の復習を日々行
がくしゅう すす はんとし す ふくしゅう ひ び おこな

ってほしいと思っています。数学は系統的・重層的な学問で、一度つまずくとなかなか取り返
おも けいとうてき じゅうそうてき がくもん いち ど かえ

すのに苦労します。そこで生徒のみなさんには、自分のつまずきを明確にし、家庭学習時間の
く ろう か てい じ かん

小郡市立小郡中学校 令和６年９月２０日

小郡中学校だより 第２１７号

校長 船津 聡哉

学校教育目標 ～夢と志をもって主体的に学び、心豊かにたくましく生きる生徒の育成～

１年生福岡県学力検査の結果〈国語〉

福岡県学力調査について【令和６年６月１８日実施】対象学年…１，２年生

１年生福岡県学力検査の結果〈数学〉



確保〈１日の家庭学習時間の目標…
かく ほ いちにち もくひょう

１年生90分、２年生120分〉をぜひ実行
じっこう

してください。学校でも、基礎基本の
き ほん

確実な定着はもちろん、資料から傾向
かくじつ し りょう

を捉え、読み取って判断する活動の充
とら はんだん かつどう じゅう

実、与えられた条件を整理して数学的
じつ あた せい り

に説明する活動に力を入れていきます。
ちから

２年生国語の正答率は、全体・観点別
かんてんべつ

・領域別のすべてにおいて県平均を上
うわ

回っています。昨年(１年時)には県平
さくねん じ

均を下回っていた「知識及び技能」の
ぎ のう

領域も県平均を上回り、改善が見られ

たことは、うれしいことです。正答率

が特に低かったのは、「文章の構成や
ぶんしょう こうせい

展開、表現の効果について、自分の考
てんかい ひょうげん

えを条件に従って書く(本校正答率19.8

%)」問題でした。学校としても聞き手

の立場に立ち、どのような工夫が効果
たち ば た

的なのかを考え、人にわかりやすく伝
ひと

える力や 情 報を精査したり構造化し
じょうほう せい さ こうぞう か

て、自分の知識や経験と関連づけて、
けいけん かんれん

自分の意見を書く力を伸ばす授業づく
い けん の

りに努めていきます。

２年生数学の正答率も全体・観点別

・領域別のすべてにおいて県平均を上

回りました。特に「関数」と「データ
かんすう

の活用」は正答率が高く、県平均を大

きく上回っています。「6-3×(-2)2」や

「4(2 ＋6)-5( -3)」の計算、「与えら
けいさん

れた情報から必要な情報を適切に選択
てきせつ

し、数量の関係を数学的に表現する」

問題の正答率が県平均を下回り、課題

となりました。学校としても基礎基本

の定着はもちろん、数学的に表現され

た結果を事象に即して解釈する活動
じ しょう そく かいしゃく

を取り入れるなど、考える楽しさを実感
たの じっかん

できる授業づくりに努めていきたいと

考えています。

☆本校は家庭学習時間の確保ができていないという課題があります。さらなる向上のために
こうじょう

は、家庭学習の時間確保と工夫・充実が大切です。個人の結果をご覧いただき、ご家庭での学
たいせつ らん

習に活かしていただければと思います。本校では、この結果を対象学年のみの学力と考えず、全
い たいしょうがくねん ぜん

学年の指導に活かしたいと考えていますので、今後ともご協 力をよろしくお願いします。
し どう こん ご きょうりょく ねが

２年生福岡県学力検査の結果〈国語〉

２年生福岡県学力検査の結果〈数学〉



みなさんは、江戸時代後期、幕末に活躍した吉田松陰という人
え ど じ だいこう き ばくまつ かつやく よし だ しょういん ひと

を知っていますか。当時の長 州藩、今の山口県の「萩」という場所
し とう じ ちょうしゅうはん いま やまぐちけん はぎ ば しょ

で、「松下村塾」という私塾を開いたことでも知られています。
しょう か そんじゅく し じゅく ひら

【塾舎は今も松陰神社境内に現存しており、平成27(2015)年
じゅくしゃ しょういんじんじゃけいだい げんそん へいせい ねん

には世界遺産となりました】明治維新に活躍した高杉晋作や久坂
せ かい い さん めい じ い しん たかすぎしんさく く さか

玄瑞、桂小五郎(木戸孝允)、そして後に内閣総理大臣として活
げんずい かつら こ ご ろう き ど たかよし のち ないかくそう り だいじん

躍する伊藤博文や山縣有朋など、近代日本国家の基礎を築いた著名な
い とうひろぶみ やまがたありとも きんだい に ほんこっ か き そ きず ちょめい

人物も多く通っていました。また、塾生はいずれも田舎の若者で、身分
じんぶつ おお かよ じゅくせい い な か わかもの み ぶん

を問わず分け隔てなく開かれた私塾でした。９０名を超える塾生が学
と わ へだ めい こ まな

んでいたようですが、月謝などは存在しなかったという話もありま
げっしゃ そんざい はなし

す。その松下村塾では「至誠を貫きなさい。至誠とは、普段やらな
し せい つらぬ ふ だん

ければならないことを真剣に本気で、誠意をもってやることだ」とい
しんけん ほん き せい い

うことを松陰は徹底して若者に教えました。中学生で言うと、心を込
てってい おし ちゅうがくせい い こころ こ

めて挨拶をするとか、時間を守るとか、人の話をしっかり聞くとか、そういったことに当たる
あいさつ じ かん まも き あ

と思います。松陰は「難しいことなどしなくていい、特別なことなどしなくていい、誰でも
おも むずか とくべつ だれ

やっている当たり前のことに〈そこまでやるか〉と言われるほど徹したときに、初めて人の心
まえ てっ はじ

を動かすことができる」という言葉も残しています。
うご こと ば のこ

その時その時にやるべきことに本気でとりくむ、それが当たり前になれば、誰の前であって
とき

も真剣にとりくむ姿が本当の自分の姿になる…すると、知らず知らずのうちに誰からも頼ら
すがた ほんとう じ ぶん たよ

れる人へとつながっていくのだと思っています。今こそ、当たり前のことが誠意をもってやれ

ている自分なのかをしっかり振り返りたいものです。
ふ かえ

９月２５日(水)に久留米総合スポーツセンター陸上 競技場で筑後地区中学校新人陸上競
く る め そうごう りくじょうきょう ぎ じょう ちく ご ち く ちゅうがっこうしんじん

技大会が開催され、本校から出 場した選手のみなさんは大いに健闘してくれました。結果は
たいかい かいさい ほんこう しゅつじょう せんしゅ おお けんとう けっ か

表の通りです。本当によくがんばりました。
ひょう とお

小郡市立小郡中学校 令和６年９月２６日

小郡中学校だより 第２１８号

校長 船 津 聡 哉

学校教育目標 ～夢と志をもって主体的に学び、心豊かにたくましく生きる生徒の育成～

〈至誠を貫く〉 当たり前のことを誠意をもってやれていますか？

筑後地区中学校新人陸上競技大会の結果〈よくがんばりました〉

筑後地区中学校新人陸上競技大会

「松下村塾」 ３月撮影：船津



９月２８日(土)にうきは市・小郡市三井郡(ブロッ
し お ごおり み い ぐん

ク)新人大会が開催されます。

３年生が引退しておよそ２か月、１・２年生の若いチ
ねんせい いんたい げつ わか

ームですから、未完成の部分がほとんどであることは
み かんせい ぶ ぶん

当然だろうと思います。当日は、どこまでも勝利をめ
とうぜん とうじつ しょう り

ざしてがんばってもらいたいのはもちろんですが、一方
いっぽう

では目先の勝敗だけにこだわらず、冷静に自分や自分
め さき しょうはい れいせい

たちのチームの力を振り返る１日にしてもらいたいと
ちから

も思います。ですから、この新人大会の目標は、自分
もくひょう

や自分たちのチームの弱いところ、課題は何か、今後
よわ か だい なに こん ご

どこを鍛えていけばいいのか、逆によさ、強みは何か、
きた ぎゃく つよ

どこを伸ばせばよいのかをしっかりつかむことなので
の

す。本番は来年の夏の大会で、１０か月先にあります。今後のプレーや練習にしっかり生か
ほんばん らいねん なつ れんしゅう い

すためにも、この新人大会で多くを学んできてほしいと思います。

保護者のみなさまには、日頃より本校部活動へのご理解とご協 力をいただき、感謝してお
ほ ご しゃ ひ ごろ ぶ かつどう り かい きょうりょく かんしゃ

ります。子どもたちは全力を尽くしてくれると思いますので、ご声援をよろしくお願いしま
こ ぜんりょく つ せいえん ねが

す。なお、大会についての詳細は各顧問より連絡しますので、ご確認をお願いします。
しょうさい かく こ もん れんらく かくにん

９月２４日(火)と２５日(水)に教育条件整備に関わる「地区別学
きょういくじょうけんせい び かか ち く べつがく

習会」を小郡小学校で行いました。ご出席していただいた保護者
しゅうかい しょうがっこう おこな しゅっせき

のみなさま、ありがとうございました。昨年度の教育条件整備のと
さくねん ど

りくみでは、市内で２４，９９４筆の個人署名と１４７の団体・機関
し ない ひつ こ じんしょめい だんたい き かん

からの団体署名をいただき、福岡県教育委員会などへの要請を行い、
ふくおかけん い いんかい ようせい

本年度も市内すべての小・中学校に人権・同和教育を推進するため
ほん じんけん どう わ すいしん

の教 職員が「加配」されました。改めてご理解とご支援に深く感謝申し上げます。
きょうしょくいん か はい あらた し えん ふか もう あ

小郡市では、１９７０年代から部落差別により教育の機会を奪われて十分な教育を受ける
だい ぶ らく さ べつ き かい うば じゅうぶん う

ことができなかった親たちの「せめてわが子だけは自分と同じ思いや状 況に立たせたくない」
おや おな じょうきょう た

「十分な教育を受けさせたい」という切実な思いとそれにこたえようとする学校、保護者、行政
せつじつ ぎょうせい

などとの連携から教育条件整備運動が始まりました。そして、２００８年から、この教育条件
れんけい うんどう はじ

整備運動(署名活動)は、子どもたち一人一人の自己実現を支援する「人権のまちづくり」のと
ひと り じ こ じつげん

りくみへと発展・定着し、現在もすべての子どもたちが自分の夢や目標に向かってがんばる
はってん ていちゃく げんざい ゆめ む

ことができるようにという願いを込めて継続されています。
けいぞく

本年度も保護者や地域のみなさまには大変お世話をかけますが、小郡市・小郡市教育委員会、
ち いき たいへん せ わ

福岡県教育委員会への要請の際には署名簿〈「市民の声」〉が必要不可欠なものになります。
さい ぼ し みん こえ ひつよう ふ か けつ

どうか教育条件整備運動のとりくみにご理解をいただき、ご協力をよろしくお願いします。

「地区別学習会」の様子

うきは市・小郡市三井郡新人大会迫る！

〈保護者のみなさまへ〉「地区別学習会」のご出席、ありがとうございました


